
Strasbourg, le 2 février 2021 

 
 
 

à Monsieur le Directeur académique  

des Services de l’Éducation nationale 

 
 
 

 

 
Veuillez trouver ci-dessous une liste de questions auxquelles nous souhaiterions que vous 
répondiez lors du prochain CTSD.  

 
Questions pour le CTSD du 9 février 2021 

  
 

 Les classes ULIS, ça compte ! 
 

 Les élèves d'ULIS (et des unités d'enseignement autisme) doivent être comptabilisés 
dans les effectifs globaux. Comment la DSDEN les a-t-elle intégrés ?   

 Selon les départements, les classes intégrées (ULIS, ITEP, IME, Unité Autisme...) sont 
prises en compte pour les décharges des directeurs. Qu’en est-il dans le département du 
Bas-Rhin ?  
 
 

 Quel potentiel de remplacement ? 
 

Actuellement, près d'un remplacement sur quatre n'est pas assuré dans le premier degré. Le 
Sgen-CFDT Alsace souhaite avoir connaissance des chiffres concernant les remplacements. 

 Combien d’absences n’ont pas été remplacées  depuis la rentrée ?  
 Quelle est l’évolution de ces chiffres sur les trois dernières années ?   

 
 

 Décharges de direction : où sont les moyens ?  
 

On a parfois l’impression que les décharges des directeurs des petites écoles (moins de 4 
classes) servent de variable d’ajustement pour pallier le manque de remplaçants. Pour la 
rentrée 2021, des décisions ministérielles visent à augmenter les moyens de décharge. 

 Comment prévoyez-vous de rendre effectives ces mesures et sécuriser ainsi les temps 
destinés aux directeurs et directrices des petites écoles ? Ne pourrait-on rendre 
obligatoire, dans chaque circonscription, la diffusion, par période, d’un planning des 
décharges prévues ? 

 

 En cas de fusion d’écoles pouvez-vous rappeler quelles sont les conditions pour qu’une 
fusion puisse être effective ? Et en cas de fusion, quelles sont alors les conséquences au 
niveau des directions des écoles qui fusionnent ? Quelles sont les règles de priorité qui 
existent pour la nomination sur la nouvelle direction ? Y a-t-il appel à candidature en cas 
de création d’une nouvelle école ouvrant droit à une décharge totale ? 

 
 

 Mise en œuvre des mesures gouvernementales 
(dédoublements - plafonnements - rural)  
 

 Quelle est la part des classes de GS dédoublées ? 



 Quels seront les effectifs des classes de GS au CE1 sachant qu’en principe ils ne 
devraient pas dépasser 24 élèves ?  

 Pour la rentrée 2021, la non-fermeture en rural sans l’accord du maire ne portera que sur 
les écoles. Qu’en sera-t-il dans le Bas-Rhin ? 

 
 

 Personnels RASED, où en est-on ?  

 

 Les équipes des RASED sont incomplètes. Nous souhaiterions avoir un état des lieux 
des différents RASED de chacun des secteurs. 

 Les taux d'encadrement s'élèvent au niveau national à 0,81 "maitre E" pour 1 000 élèves, 
0,3 "maitre G" et 0,67 psychologues scolaires : nous souhaiterions connaître ce ratio 
pour notre département. 

 
 

 CAPPEI  
 

 Quelles sont les modalités de la formation et de passage du CAPPEI cette année ?  
 Quel est le nombre des départs en formation ?  
 Quel est le nombre de refus au regard du nombre de demandes ?  
 Quel est le nombre de postes spécialisés occupés par des personnels non-titulaires du 

CAPPEI ? 
 

 

 Pénurie de postes en IME, ITEP, EREA...   
 

La pénurie de postes dans les établissements spécialisés du Bas-Rhin, provoque des délais 
d'attente inacceptables (3-4 ans). Ces délais ont pour conséquence des scolarisations d'élèves 
en Ulis en attendant d'avoir une place dans un établissement spécialisé (impact sur les 
conditions de travail de tous les personnels...). 

 Quel est le nombre de places autorisées pour chacun des instituts ? Quels sont les 
effectifs en réalité dans chacun de ces instituts ? Combien d’élèves sont en attente d’une 
place ? 

 
 

 Travail des enseignants référents 
 

 Combien d'enseignants référents sont en poste dans notre département, et surtout 
combien de dossiers en moyenne sont suivis par chacun.e d'entre elles/eux ?  

 Quels moyens sont mis à leur disposition (ordinateur, téléphone, bureau, frais de 
déplacement...) ? 
 

 

 Postes FRA BIL  
 

Combien de postes fra-bil, sur lesquels un même enseignant assure la partie française et la 
partie allemande, existent actuellement sur le département ? Envisagez-vous d’ouvrir de 
nouveaux supports du même type ? Quelles sont les conditions requises pour accéder à un tel 
poste ? 
 
 
Nous vous remercions par avance de l’attention que vous porterez à nos questions.  
 

Pour  Sgen-CFDT Alsace 1D67, 
Patricia GONZALEZ. 

 


